

# Diario de Costa Rica

AÑO I N.º 197

SAN JOSÉ, C. R. DOMINGO 20 DE FEBRERO DE 1898

VALE 5 CENTAVOS

DIARIO DE COSTA RICA

## Periódico de información

Dirección propietario,

MÁXIMO SOTO HALL

Secretario de Redacción

ERNESTO MARTÍN

SERVICIO DE CUATRO REPORTERES

## CONDICIONES:

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.

Suscripción mensual \$ 1 00

Número del día 0 05

Número atrasado 0 20

Venta por las calles

Avísos y comunicados, precios convencionales.

La colaboración será solicitada

Todo pago será anticipado.

No se devuelven originales.

Redacción y Administración: 3ª Avenida Oeste, n.º 58.

Apartado de Correo n.º 260

## AGENTES

Cartago	Jesús Guzmán C.
San Ramón	Rafael Rodríguez
Juan Vías	Marión Zanetti
Heredia	J. Leonidas D. Loria
Limón	Rubén Martí
Alajuela	Alberto Alfaro
Puntarenas	Fermín Tapia
Nicoya	Alberto Flores
Grecia	José de J. Bello
Paraiso	Federico Quesada C.
Palmares	Juan R. Mora Vargas
Liberia	Jesús T. Vega
Santa Ana	Carlos Barríos
Desamparados	Domingo Monge
Turrisque	Federico Stréber
Santo Domingo	Joaquín Azofeifa

Solicitamos Agentes laboriosos y serios. Pagamos bien.

## AVISOS ECONOMICOS

á 10 centavos el centímetro en no menos de 10 inserciones.

## DR. M. FISCHEL

IRUJANO DENTISTA Americano

Frente á la plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TENEMOS el gusto de avisar á nuestros lectores que ya está á la venta en la Librería Moderna de Font y en Tipografía de La Unión Católica la magnífica obra del Presbítero J. Daniel Carmona, *De San José al Guanacaste ó Andios Guatusos*, á \$ 1.75 ejemplar.

## IMPORTANTE

Vendo una casa á ciento veinticinco varas de la Iglesia del Carmen en la calle que va á San Juan. Tiene 50 varas de fondo por 15 de frente, cómoda, bien construida de ladrillo, con luz eléctrica y elegantemente repartida.

Blusa de Calsamiglia.

SE ADQUIEREN por \$ 30.00 dos hermosas piezas con servicio interior, baño, excusado y agua. En esta oficina informarán.

## LA "CREMA DEL JAPÓN"

Es la bebida más pura, agradable y alimenticia. Para las personas débiles y faltas de apetito, no tiene rival, pues los componentes constituyen un alimento completo. Se vende en las principales cafeterías, dulcerías y tiendas de esta capital, por botellas y copas.

Precio: \$ 2-50 botella. Domicilio del fabricante, 8ª Avenida O. N.º 145.

G. MARTÍNEZ A.

Referente á esta Crema, el Instituto Nacional de Higiene, ha dado la siguiente certificación:

El análisis de la muestra del líquido llamado *Crema del Japón*, enviado á este Instituto, demuestra que tiene propiedades alimenticias y que no contiene almidón ni sustancias nocivas.

San José de Costa Rica, — 3 de diciembre de 1897.

V. B. E. ECHEVERRÍA, Director.

C. BEUTEL, Químico Analítico

## AVISO

Compró 400 á 500 quintales de café de primera clase. Quien quiera venderlos puede remitir muestras y precios á Cartago, á

S. Guzmán.

## UNA RARA OPORTUNIDAD

ACCIONES DE BANCO DE COSTA RICA

Vendo de una hasta ocho á razón de \$ 1.950-00 cada una, siendo su valor de \$ 2.000-00. El que las desee acuda pronto. No hay mejor inversión para el capital. Informa el que suscribe,

JAIME G. BENNET.

## AZÚCAR DE GRECIA

INGENIO VICTORIA

Ya llegó á casa de Da. Celina Fernández v. de Brealey una buena partida del afamado azúcar de la marca ingenio Victoria

BREALEY & Co

## LA

## "BOTICA NUEVA"

DEL DOCTOR CRUZ POMBO

acaba de recibir nuevo surtido de drogas y medicinas americanas, de la casa de Lanman y Kemp.

Puede despachar facturas á precios corrientes de plaza, sin descuidar el despacho esmerado de recetas, disponiendo como dispone de sustancias y productos farmacéuticos ingleses y franceses.

El doctor R. Cruz Pombo, continúa en ejercicio de su profesión, y recibe consultas en la oficina anexa á su Botica, en la calle de la Estación, frente á antigua CABANA.



## MAQUINA DE ESCRIBIR

Dura más que todas las otras  
EL MODELO N. 4

tiene todas las

condiciones de durabilidad, que han hecho famosa en el mundo

## LA MAQUINA DE ESCRIBIR CALIGRAPH

Tiene también varias mejoras que ahorran trabajo y hacen su manejo fácil.

Esta máquina es sin duda, la más apropiada para los países Hispano-Americanos.

Enviamos gratis nuestro Catálogo ilustrado y descriptivo, á las personas que nos lo piden.

American Writing Machine Co.

337, Broadway, New York, E. U. A.

## DR. E. A. FRIIS

Cirujano-Dentista Americano

Todas las personas que necesiten arreglarse la dentadura y que residen en Grecia, Naranjo, Zarcero ó Palmares deben acudir á la oficina que por pocos meses he establecido en la villa de San Ramón.

Especialidad en la colocación de dientes artificiales, calzas en oro ó plata y todas las últimas novedades de la profesión.

Extracción de dientes sin dolor—

## OCASION!!

Un buen punto en el Mercado

Teniendo que trasladarme á otro lugar, ofrezco en venta mi acreditada tienda, situada en el Mercado de esta ciudad, junto con una acción en la Fábrica de tejidos herediana. Mis condiciones son ventajosas para el comprador.

San José, febrero 7 de 1898.

Gustavo Herrera.

## CLASE DE LABORES

de 12 m. á 2 p. m. en nuestra casa de habitación.

Avenida n. 48 E.

Precio: \$ 2 50 mensuales.

Elisa F. v. de Durán.

Catalina F. Fournier.

## LECCIONES DE PIANO

Mensualidad \$ 6-00.

Avenida n. 48 E.

Catalina F. Fournier.

DIARIO DE COSTA RICA

20 de febrero

## Noticias de Nicaragua

### Victorias de la revolución

Un prisionero importante

#### UN FUSILADO

Noticias últimamente llegadas de la vecina R. pública, nos anuncian que las fuerzas revolucionarias que se hallaban en las montañas del Mom-bacho (cerca de Granada) han derrotado en dos encuentros sucesivos á las tropas de Zelaya. Esto nos prueba que los valientes enemigos del tirano de la Suiza Centroamericana, (Gessler elevado la quinta potencia,) no desmayan, y donde hay patriotismo, va en camino de salvarse la patria.

En uno de esos encuentros fué tomado prisionero el joven don Guillermo Chamorro, hijo de don José del mismo apellido y originario de Rivas.

Se asegura que el General don Filiberto Castro, quien en Rivas quedó herido, fué hecho prisionero por las tropas del Gobierno y pasado por las armas inmediatamente. ¿Cómo respeta á los heridos y prisioneros nuestro vecino de ayende el San Juan!

Siguen las noticias

— El General Irineo Estrada (zelayista) está en la frontera con 700 hombres.

— Los gobiernos de El Salvador y Honduras han contestado á la Dieta de la República Mayor que la presente dificultad de Nicaragua con Costa Rica no es el caso previsto en el tratado de Amapala para que aquellos gobiernos intervengan.

## Los nuevos Ministros de Guatemala

Dice *El Herald* en su número de ayer, que el Gabinete provisório del Licenciado Estrada Cabrera lo forman los señores don Francisco Anguiano, don Rafael Salazar, don Salvador Toledo, don Antonio Barrios y don Domingo Morales. Muy justo nos parece informar á nuestros lectores sobre los nuevos Ministros, ya que en Centro América tan poco sabemos los unos de los otros.

*Francisco Anguiano*, comenzó á figurar en tiempo de Rufino Barrios y estuvo como Ministro de Guatemala en México. Durante la Administración Barillas desempeñó las Carteras de Gobernación y Relaciones Exteriores. Ha sido en varias ocasiones Diputado.

*Rafael Salazar*, es también de los que comenzaron á figurar después de la volución del 71. Siendo muy joven partió para Cuba y contrajo matrimonio con una hija de la Isla. Intervino muy directamente en las cosas cubanas cuando la pasada guerra y á mas de tenerlo preso largo tiempo, fué arrojado de todos los dominios españoles. En la misma administración de Barillas ocupó el puesto que hoy ocupa, de Ministro de Hacienda. Es hombre modesto, laborioso y honrado.

*Salvador Toledo*, Jefe del Estado Mayor de Reina Barrios desde su exaltación al Poder, es un militar va-

liente y leal amante de las artes y bellas letras y que goza con las relaciones de los artistas. Fué el que mandó las fuerzas que batieron á José León Castillo en Oriente. Tiene en el ejército muchas simpatías.

*Antonio Barrios*, hijo de Justo Rufino, hizo sus estudios en Weist Pont y después pasó á Europa donde estuvo al lado de la tan célebre Francisca de Barrios á quien salvó la vida una vez que se le desbocó un caballo. Cuando Reina Barrios subió al Poder, vino á Guatemala y salió electo Diputado. No se llevó en los últimos años muy bien con Reina y así creemos que debió ser del partido de Próspero Morales; y

*Domingo Morales*, es un joven Abogado, que desde hace muchos años se dedica á la carrera del Magisterio. Ha sido en Guatemala el gran apóstol de la filosofía positiva y ha sostenido últimamente una importante polémica con Ramón Vereá.

Casi todos los miembros del nuevo Gabinete, son originarios de los Altos, así como el presidente interino. Esto nos hace temer, y mucho, que los departamentos de Oriente se crean heridos por su ninguna participación en los puestos públicos y traten de lanzar é imponer un candidato de los suyos. Nos parece que el Lic. Cabrera, no hubiera hecho mal, en mezclar elementos de ambas regiones en su Gobierno.

### AL COMBATE

Si el bélico clarín en la frontera Nos llama con sus voces al combate, Si el enemigo con terrible embate Del Sapoá traspasa la ribera.

Si tremola en los aires la bandera Que nos quiere vencer, el acicate Clavemos al corcel, vamos, aun late El corazón que la victoria espera.

¡Como en las venas corre enardecida La sangre del patriota que á ofrecerla El honor en sus aras lo convida.

Por la patria vertámosla. A verterla. Vamos al campo, que perder la vida Por salvar á la patria, no es perderla.

Máximo Soto Hall.

### JUSTICIA Y HUMANIDAD

Durante la guerra que había estallado entre Inglaterra y España, un navío inglés cargado de ricas mercaderías sufrió tan furiosa tempestad en el golfo de Jamaica, que se vió precisado á entrar en puerto de la Habana para salvar la tripulación y el cargamento. Conducido el capitán inglés ante el gobernador, le expuso como se había visto obligado á abordar en un puerto enemigo.

— Os entrego, le dijo, mi buque, los marineros, los soldados, y yo también me entrego; solo os pido la vida para la tripulación.

— No, señor, dijo el generoso español; no os trataré de ese modo; si hubierais caído en nuestro poder en alta mar ó en nuestras costas en un combate, vuestro navío sería buena presa y vosotros seríais nuestros prisioneros; pero habéis sido maltratados por la tempestad, y al refugiaros en este puerto, olvido y debo olvidar que mi nación está en guerra con la vuestra. Yo no veo más que hombres, y

la humanidad me obliga á socorreros gratuitamente. Descargad tranquilamente vuestra embarcación y reparad sus averías; después partiréis y yo os daré un salvo conducto hasta que hayáis pasado de las Bermudas.

No fué menos digna la conducta del marino francés Laperouse. Háblele encargado su gobierno que atacase y destruyese los establecimientos ingleses de la bahía de Hudson, y después de una larga y penosa travesía, llegó al término de su navegación, se apoderó de los fuertes ingleses y los destruyó. Su comportamiento hizo honor á su valor y humanidad. Rigurosas eran las órdenes que llevaba ya las cumplió con la obediencia de un marino; pero una vez vencido el enemigo y cumplidos sus deberes de soldado, no pensó sino en cumplir los de la humanidad. Los ingleses habían huido á los bosques; sus fuertes estaban destruídos. ¿Qué iba á ser de aquellos desdichados, expuestos por una parte á morir de hambre, y por otra á caer en manos de los salvajes? Antes de marchar les dejó Laperouse armas y víveres en la orilla.

Al principio de las guerras de la revolución, sitiaban los ingleses á Thionville, y su general, en nombre del emperador, ofreció al comandante de la plaza, Félix Wimpfen, la cantidad de un millón, si entregaba.

— Con mucho gusto, respondió con socarronería aquel bravo francés, si queréis validar el acto de venta ante un escribano.

## GUERRA

Hablamos ayer de las probabilidades de una guerra entre España y Estados Unidos. Guerra que sería verdaderamente desbastadora. El teatro principal de tan sangriento drama sería principalmente el mar. Como el mundo entero se interesa en lo que puede acaecer á estas dos potencias, nos parece oportuno dar los datos más exactos, posibles, sobre las armadas de ambos países. Helos aquí:

### Armada española

#### Acorazados

Pelayo, Carlos V, Oquendo, Cardenal Cisneros, Cataluña, Cristóbal Colón, María Teresa Numancia, Princesa de Asturias, Vizcaya, Victoria y el Monitor Puigcerda.

#### Cruceros

Alfonso XII, Alfonso XIII, Aragón, Castilla, Conde de Venadito, Navarra, Ulloa, Juan de Austria, Infanta Isabel, Isabel II, Isla de Cuba, Lepanto, Marqués de la Encenada, Reina Cristina, Reina Mercedes y Velasco.

#### Cruceros torpederos

María de Molina, Alvaro de Bazán, Destructor, Filipinas, Galicia, Marqués de la Victoria, Marqués de Molins, Pinzón, Nueva España, Quirós, Rápido Emerario, Veloz, Nañez Pinzón y Villalobos.

17 cañoneras de 1.ª clase, 23 de 2.ª y 41 de 3.ª

#### Caza torpederos

6 de 30 millas.

Torpederos de 1.ª clase 20, de 19 á 28 millas; de 2.ª clase 3, y avisos 3.

### Estados Unidos

#### Acorazados

Brooklin, Indiana Iowa, Maine, Massachusetts, New York, Oregón, Texas y 19 monitores para la defensa de las costas.

#### Cruceros protegidos

Attanla, Baltimore, Bancroft, Remington, Boston, Charleston, Chicago, Cincinnati, Columbia, Concor, Detroit, Dolphin, Helena Marblehead, Maguacopolis, Montgomery, Nahaville, Newark, Olimpia, Petrel, Filadelfia, Raleigh, San Francisco, Jorgetown y el Dinamita Vesubio.

#### Caza torpederos

2 en proyecto.

#### Torpederos

De 1.ª clase 5; de 2.ª 1; vapores avisos 4 y un submarino en proyecto, Holand.

## NOTICIAS DE AMERICA MILITAR

### Ejército de Nicaragua

El ejército activo es de 1,300. En caso de guerra puede poner sobre las armas 20,000.

### Ejército de Costa Rica

Ejército activo 1,200. En caso de guerra puede poner sobre las armas 30,000.

Si hemos de creer á lo que dicen estas notas nuestro ejército es mayor que el de la vecina República y aunque se sumen los 4,000 ofrecidos por el pícaro de Honduras, llevamos ventaja.

## CONCIERTO

### PATRIÓTICA INICIATIVA

La diva, aquella misma que en más de una ocasión ha hecho nuestro deleite, Clara Lardinois, dignamente segundada por sus hermanos en arte, ha tenido una idea que merece todo nuestro aplauso. Se trata de un concierto que debe tener verificativo el miércoles próximo á beneficio de las ambulancias costarricenses.

La guerra es un problema que muy fácil sería que se resolviera con balas. Entonces que bello pensamiento, en situación tan difícil, el de la hija de Francia, la tierra heroica la tierra grande, la que en todas partes donde la justicia llama ella responde.

Aseguramos el éxito á la señora Lardinois y á sus distinguidos compañeros.

### El Príncipe Jorge de Grecia

El bastón del Príncipe Jorge de Grecia es cosa tan notable que mucho ha llamado la atención en la corte de Atenas, San Petersburgo, Copenhague y en donde quiera que se le ha visto en manos de su corpulento y fornido dueño.

Es ese bastón de tamaño gigantesco, lo cortó el mismo príncipe en el

bosque que rodea á Poro, que es el arsenal naval de Grecia.

Ese palo enorme ha sido la desesperación de la familia y amigos del príncipe, los que repetidas veces le urgían para que dejase aquel palo y usase otro menos enorme, menos digno de Goliat.

Pero el príncipe no quiso seguir esos consejos, y aun en el momento de despedirse de su padre, antes de embarcarse para el extremo de Oriente con su primo, resueltamente se negó á dejar el bastón, declarando que era su "Mascota." Con ocasión de su visita á San Petersburgo, después de su vuelta de Oriente por la vía de los Estados Unidos, el anterior Czar le escamoteó el bastón; pero después le envió á Atenas magníficamente adornado con piedras preciosas y con una inscripción también hecha con joyas, que decía: "Al Príncipe Jorge por su valor."

Sería bueno averiguar si actualmente lleva el príncipe su "Mascota" en la expedición naval de Creta. Si no lleva su bastón, puede estar seguro de que lo acompañan las simpatías del mundo.

**NIJIL**

De lo pasado la memoria vaga,  
Luz moribunda y sin calor que apaga  
El olvido glacial;  
De lo futuro cruel presentimiento,  
Eso es toda la vida, en el momento  
Del presente fugaz!

ESTEBAN BORRERO ECHEVERRÍA.

Cuba.

**COMUNICADOS**

**ACLARACION**

El jueves de la semana última, en momentos en que llegaba al pueblo de mi residencia, Curridabat, fui sorprendido por dos policiales que me notificaron una orden para que me presentara á la Agencia de Policía de esta ciudad. Habiendo comparecido ante esa oficina el día siguiente viernes, fui recibido por don Gregorio Fuentes, que se concretó á suplicarme que olvidara mi resentimiento con el señor Juan Rafael Mora Ch., porque este señor le había manifestado que tendría que hacer uso de su revólver contra mí. Yo le objeté al señor Fuentes que ignoraba la causa que el señor Mora tiene para expresarse en tal sentido, porque si es cierto que tuvimos un asunto ventilado por la prensa, desde hace ya muchos días no me meto yo con él para nada. Todos cuantos me conocen saben cuál es mi carácter y pueden dar fé de que jamás he tenido que ver con la Policía.

Ahora bien, yo pregunto ¿será correcto eso de que el señor Agente de Policía haga perder á un hombre pobre un día de trabajo solamente para advertirle que cualquier fulano está quejoso de él?

Yo denuncié el hecho para que no se repita. Creo que nadie puede ser inquietado por la autoridad mientras no haya delinquido y en ese caso estoy yo. Pena me da hacer público un asunto tan insignificante como éste, que á mí en particular se refiere. En lo sucesivo, si se me sigue molestando me veré en el caso de dar cuenta por la prensa de manejos del Sr. Mora Chavarría que afectan los intereses locales y aun los de toda la nación.

¡Bien estamos con estas autoridades que por complacer á un sujeto cual-

quiera le causan perjuicio á un hombre honrado!

Carlos Monge V.

San José, Febrero 16 de 1898.

**SIEMPRE PATRIOTAS**

En el cielo nebuloso, por una parte brilla un rayo de sol, y por el otro retumba el trueno. En otro lugar, decimos que oficialmente, el Salvador y Honduras no tomarán parte en la contienda entre Nicaragua y Costa Rica, caso de que la haya. Del Salvador sabemos que así será, de Honduras tenemos convicción de que bajo cuerda, Bonilla apoyará á su camarada, que como el es alma del diablo.

Por otra parte se dice que ya han tenido lugar encuentros en la frontera. No lo creemos; pero si llega ese momento, no hay que pensarlo, no hay que temer, no hay que vacilar. Vamos, la patria nos reclama, el honor nos ordena. Se dice que en la vecina República se grita: por parte de los Zelayistas se entiende; "muera Costa Rica!

Morir! Si; pero vencerse: No! Vengan en buena hora los sedientos de sangre. Bébanla si quieren; pero se envenenarán. Ah! no es fácil vencer cuando se va á sacrificar un pueblo por satisfacer pasiones!

Costarricenses, si el deber nos llama, acudamos, luchemos, esforcemos, seamos una avalancha, un aquilon, algo arrollador, incontenible, formidable. Seamos nobles; pero invencibles. Seamos generosos pero indomables.

**A la inocente...**

Oh! víctima de la infamia, oh! mártir de la mala fé, oh! *Prensa Libre*, dichosa tú que te salvas del naufragio.

Seis ó más diarios hay en Costa Rica y ninguno es de buena fé, ninguno conoce la moralidad. Uno hay honrado y digno nada más. Ese no es propiedad de un costarricense, ni de un centroamericano siquiera. ¡Pobre Centro América! La buena fé y la moralidad, tenemos que importarnos también! Pobres países!

Aprendamos á ser periodistas. Bebamos en la fuente agena. Privémonos hasta del placer de decir como Musset: "nuestra copa es pequeña pero es nuestra copa." *La Prensa Libre* asegura que ni pequeña la tenemos. Pobre Centro América!

**CRONICA JOSEFINA**

—*Lucas Gómez!* *La Prensa Libre*, finge candor y dice con una sencillez de inocente muchachuela, que los periódicos *La República*, *El Heraldo* y este *Diario*, han apelado en la discusión sobre lo de Nicaragua, á recursos que reprobaba la moral periódica y la buena fé. Y las defensas que ha hecho de Bonilla, aliado de Zelaya, y lo que dijo en el número anterior al que salió con tres columnas sensuradas, eso, que significa?... No es zelayista *La Prensa Libre*? Pero tiene razón: Zelaya es el prototipo de lo bueno y el que mantiene y moraliza la prensa y si no, dígalo *El Liberal* de Managua que sale de la Imprenta Nacional.

—El correo anuncia que avisará hasta cuándo hay vapor para New Orleans.

—Con gusto nos permitimos presentar nuestro respetuoso saludo á la distinguida señorita Teresa Sacasa

que se halla veraneando en esta ciudad, procedente de San Juan del Norte. Deseámosle larga y grata permanencia entre nosotros

—Se nos asegura que el amigo literato don Eulogio Horta tomará parte en el concierto á beneficio de las ambulancias.

—Como era de esperarse tuvo resultado muy feliz el examen del Doctor don Alberto Alvarez Cañas. ¡Era natural!

**AMELIA SCANZERLA DE PADOVANI**

PARTERA ITALIANA

de la Universidad de Padua AUTO-

RIZADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA DE COSTA RICA, previo examen de ley, ofrece sus servicios profesionales á toda hora. Dirección: Calle del Paso de la Vacá. N° 99, á 350 varas del Mercado.

15

OJO OJO OJO

Se desea colocar al interés 2.200.00 pesos, por el término de dos años con buena hipoteca. El que los necesite puede entenderse con don Lorenzo Goldeni.

San José, 17 de febrero de 1898.

**SE NECESITA**

Un buen trapiche, también una centrifuga para la fabricación de azúcar. Entenderse con el que suscribe,

JAIME G. BENNETT,

San José, 17 de febrero de 1898.

**Alimento y Medicina**

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tísis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros, Resfriados, Raquitismo en los Niños, &c.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa más de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la legítima

**Emulsión de Scott.**

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

**EL COCKTAIL CLIQUOT ATENCION!**

Se previene al público no se deje engañar por lo parecido de las etiquetas. Este cocktail está hecho del

mejor wiskey conocido, arreglado con gotas amargas de Angostura, enriquecidas con champaña de la viuda Cliquot-

THE CLIQUOT COCKTAIL CO.—LOUISVILLE KY U. S. A.

Si se pide siempre en distintas cantinas un cocktail, se obtiene siempre una bebida distinta; pero si se pide el

**COCKTAIL CLIQUOT**

que viene perfectamente arreglado y embotellado, se obtendrá siempre la misma riquísima bebida.

Para las señoras débiles, es un aperitivo especial  
**J. B. RICHARDS,**  
UNICO AGENTE EN CENTRO AMÉRICA

# BAY RUM

Legítimo de St. Thomas se vende baratísimo por cajas y botellas en el ALMACEN DE ROBERT Hnos. en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen

## HOTEL DE EUROPA

VILLA DE ATENAS

Este establecimiento que perteneció a don Federico W. Dickmann ha pasado a ser propiedad de los señores Ramón Araya y H<sup>no</sup> quienes atenderán con esmero y prontitud a todos los que se sirvan utilizar sus servicios. Mesa a la costarricense, magníficos cuartos y servicio permanente. Hay además buena CABALLERIZA, bestias listas de alquiler para cualquier lugar. Con oportuno aviso se atenderá mucho mejor. Cantina con riquísimos licores.

—TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA—

## Schwartz, Lowe & Co.

COMERCIANTE

Avenida Central y Calle Central

## GRAN HOTEL INTERNACIONAL

de CARLOS GIULIANI

SITUADO EN PUNTO CENTRICO DE ESTA CIUDAD

Ofrece buen servicio, habitaciones decentes y bien amuebladas, salón de billar, cantina y mesa exquisitas. Se habla francés e inglés.

# No hay mejor

## LA "PENSION BOURGEOISE"

es actualmente en San José el establecimiento más apropiado para familias, empleados y en general para todas esas personas a quienes gustan la buena compañía, la decencia y un rápido servicio.

Pensión por mes \$ 45-00

Comida suelta 1-00

SALON RESERVADO

English Spoken.—Frente a la oficina de "La República"

# BOTICA DEL COMERCIO

Ofrece a su clientela a precios muy bajos

Vino de bacalao con y sin Grosote, Vino de Blot, vino con peptonato de Hierro, el afamado

ANTISEPTIC LIQUID

Harina de carne, Siropo Despinoy con extracto de hígado de Bacalao, Inyección Brow etc. etc.

Nuestro establecimiento es bien conocido por la pureza y legitimidad de sus drogas.

15

centavos

B. O.

Así como es de pequeña la suma de 15 centavos, es de grande el alivio que una persona que sufre de

DOLOR DE MUELAS, puede recibir comprando el célebre remedio para el dolor de muelas, las eficaces gotas de

SANTA MONICA

que solamente prepara y vende la

BOTICA ORIENTAL

## DOCTOR ANDRES ESCANVERINO

MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades del estómago y del intestino.

BOTICA DEL MERCADO—ALAJUELA

## BERTHEAU & Ca.

CALLE DE LA ESTACION FRENTE AL DOCTOR TOLEDO

Habiéndose aumentado considerablemente nuestra fabricación, nos permite rebajar un 25 0/10 e nuestros precios. Tenemos botines para señoras y caballeros, desde \$ 3-00 (tres pesos) el par hasta la clase más fina que pueda desearse.

NOVEDAD

## LA BOTICA DE LA FE

es el único establecimiento de su índole donde un médico acreditado da consultas gratis de 10 a. m. a 4 p. m. todos los días.

# Hotel de la Aduana

A cien varas de la Estación del Ferrocarril, al Este, casa del señor Albertasi, se ha abierto recientemente al público, este establecimiento que ofrece a sus numerosos clientes servicio irreprochable y precios sin competencia.

El que guste de buen vino que lo pida en el Hotel de la Aduana

Quien desee comer bien y gastar poco, vaya al Hotel de la Aduana

Quien desee limpieza e higiene, acuda al Hotel de la Aduana.

En el Hotel de la Aduana se sirven exquisitos sandwiches a 5 cent. os

En el Hotel de la Aduana se toma el famoso Cocktail JUAN SANTA MARIA

En el Hotel de la Aduana hay juegos de bolas a la italiana y la francesa

Llegad al Hotel de la Aduana aunque sea por curiosidad y seguramente volveréis gustosos a tan cómodo establecimiento.

## MIGUEL CORONADO

Tiene de venta a precios sumamente bajos en su pulpería situada en la esquina diagonal a la Botica de la Violeta: Queso de Nicaragua, Cacao colombiano, Arroz Carolinas, Jilbari y una variedad de artículos de todas clases.

También ofrece los mejores

CANDELLAS DE PARAFINA

que se elaboran en el país (por mayor). Visitando un día la fábrica, en el mismo establecimiento pueden convenirse de la superioridad de este artículo.

EL DOCTOR B. MARICHAL M.

CIRUJANO DENTISTA

ha trasladado su oficina a 25 varas de la Imprenta Nacional yendo hacia el Norte, junto a "La Francia" de Víctor Aubert.



## VENDO

baratos pero al contado, los muebles de mi casa.

CARLOS VOLIO TINOCO

TIP. DE JENARO VALVERDE.—Calle 20. S. N.º 443.

### UNA DESPEDIDA

y

### UNA MANIFESTACION

Al salir la tropa el día de anteayer, la antorcha del patriotismo brilló sobre las ballonetas costarricenses. En grupo compacto oyeron, la tropa y el público, las inspiradas palabras de Ernesto Martín, llenas de confraternidad, y las de Gerardo Matamoros y Miguel Angel Salazar. También tomó la palabra el Director de este diario. La tropa y especialmente la oficialidad, iban contentos, alegres, y, nosotros vimos sobre sus frentes ya lucir el laurel de la victoria. ¡Viva Costa Rica! ¡Viva el ejército!

\*\*\*

En la noche hubo una manifestación hermosa. Costa Rica agradecida iba á demostrar su sentir al noble magnánimo Jaime G. Bennet y á la Colonia francesa, digna de su heroica y sublime patria. Se cruzaron brillantes discursos y el entusiasmo rayó en delirio.— ¡Hagan los dioses que brille al frente de nuestros ejércitos la espada de Carlos Martel, y que la bravura de Ricardo, corazón de león, lata en el pecho de nuestros soldados! ¡Salud Inglaterra, cuna de la libertad, salud Francia, consolidado del reinado de esa Diosal!

### POR TELÉGRAFO

Esparta 20.—7 a. m.

Á Director *Diario de Costa Rica*

Pasajeros venidos en vapor de los Estados dicen haber sufrido Estrada Cabrera, la misma suerte de su antecesor Reina Barrios.

*El Corresponsal*

No sin gran indignación hemos recibido esta noticia y protestamos enérgicamente contra terribles desmanes.— El asesinato de Reina Barrios no lo excusábamos, pero si lo comprendíamos

después de la última sangrienta revolución que lo consolidó en el poder. La muerte de Cabrera es un crimen sin nombre. Se dice que lo ha sucedido en el mando don Baltasar Estupinián.

### Datos sobre Estupinián

Nació él hoy Presidente interino de Guatemala en la República del Salvador y debe frisar en la actualidad con los 50 años. Es moreno, gordo, más bien bajo que alto, de pera y bigote.

Sirvió en el Gobierno del Doctor don Rafael Zaldívar y fué más tarde expulsado por este gobernante del territorio salvadoreño, refugiándose en Quetzaltenango, donde se hizo cargo de la redacción de *El Bien Publico*; más tarde pasó á Guatemala y allá se hizo propietario de la imprenta de La Unión en compañía de Francisco Lainfiesta y Pedro Arenales, y fué Director del famoso *Diario de Centro América* fundado por el inglés Marco á Kelly.

Ha sido Ministro en El Salvador y ha desempeñado varios cargos en Guatemala. Ultimamente era Representante Diplomático de la República Mayor en Guatemala. Es, desgraciadamente, amigo íntimo de José Santos Zelaya, el satrapa nicaragüense. No creemos que pueda, no decimos perpetuarse en el poder; pero ni siquiera durar mucho tiempo. Esperamos en nombre de la civilización que no baje del solio por un golpe de mano tan vergonzoso como el de Cabrera; creemos que por la circunstancia de ser salvadoreño no podrá durar en el puesto que ocupa.

TELEGRAMA depositado en Limón el 20 Febrero de 1898 y recibido en San José á las 10 y 30 a. m. de la misma fecha.

Al Sr. Director del *Diario de Costa Rica*.

Acorazado Maine volado en Habana por un torpedo. Perecieron 250 tripulantes. Pabellón Americano izado media asta señal duelo.

*El Corresponsal.*

TELEGRAMA depositado en Limón y recibido en San José el 20 de Feb. de 1898 á las 10 y 30 a. m.

A Redactor *Diario Costa Rica*.

*Herald New York* trae noticia ha

sido volado en Habana crucero americano "Maine" por los españoles. Murieron 250, Salvados cincuenta. Agitación inmensa en Estados Unidos. Averiguaciones demuestran fué volado por torpedo.

*Otro Corresponsal.*

### MAINE

#### CRUCERO ACORAZADO

Material del casco: acero. Largo, 318 pies ancho, 57 pies en calado 22'6 pies, toneladas 6682. 9293 caballos de fuerza, 2 helices, marcha, 17'4 millas, coraza de 12 pulgadas en la faja, 10'12 pulgadas en las torres, 12 pulgadas en barbetas, 11 pulgadas en cubierta. Estaba artillado con 4 cañones de 10 pulgadas, 6 de 6 pulgadas, 8 de 6 libras, 8 de 1 libra de ametralladoras y 7 tubos lanza torpedos, fué lanzado al agua en Brooklyn; el año de 1890; su costo fué de 2.500,000. Tripulantes: 29 oficiales y 370 hombres de tripulación.— Era su capitán C. D. Sigsbee 2º R. Wainright.

#### FUE CASUAL

Sabemos que la catástrofe del Maine fué puramente casual y nos lo prueba el haberse enarvolado las banderas á media asta: En caso de guerra no se haría así. El Maine, al salir de la bahía de la Habana, que tantas dificultades presta, tropezó con un torpedo de los muchos que hay colocados por precaución, y voló, sufriendose las consecuencias que dejamos arriba apuntadas.

#### CASO HERMOSO

En el momento de despedirse el subteniente Santos Durán de su madre le dijo:

—Mamita no se aflija.

La madre contestó:

—No me aflijo ¡siento orgullo de que sirvas á la patria.

#### COSTARRICENSES:

Parece que la guerra puede llevarse á cabo. Pensad, si os toca ir al combate, en la patria y en la gloria. Tened corazón de oro y músculos de acero. Sed con los combatientes fieros como leones y con los heridos dulces como corderos. Vamos al campo del honor y volvamos trayendo una espada gloriosa y un laurel inmarcesible! Costa Rica nos aguarda!

Imprenta "La Tiquetera".